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昨天下午 5 点，绍兴柯桥羊山攀岩中心顺利通过

赛事功能验收，代表着杭州亚运会、亚残运会 56 个竞

赛场馆全面竣工并通过赛事功能综合验收。从 2017

年开始选址规划，到设计、施工、验收各环节顺利完成，

整个过程历时近 5 年，56 个场馆终于在江南最美的季

节陆续拆开围挡，露出多彩多姿的真容。
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杭州亚运会、杭州亚残运会共建设有 56 个

竞赛场馆(54 个亚运场馆+2 个亚残独立竞赛场

馆)，其中，新建场馆 12 个、改造场馆 26 个、续建

场馆 9 个、临建场馆 9 个，另有 31 个训练场馆、1

个亚运村和4个亚运分村。

“绿色、智能、节俭、文明”是杭州亚运会的办

赛理念，也始终贯穿在场馆建设中。

杭州亚组委提出了亚运会绿色场馆标准规

范，绿色健康建筑设计导则、场馆室内空气污染控

制技术导则等一系列标准,让场馆建设有章可

循。比如，拱墅运河体育公园体育馆就采用室内

空气质量监控与改善系统，结合光电离子空气净

化除菌技术，打造健康舒适室内环境，成为我省第

一个获得三星级绿色建筑设计标识的体育场馆。

“充分利用现有场馆，合理布局竞赛项目”也

是场馆建设的一大原则，尽量做到能改不建、能

修不换、能租不买、能借不租，充分利用杭州及附

近现有和在建场馆，整合资源，高效利用。

亚运会新建场馆仅占 1/5，其余均为改建类

场馆，其中淳安县的小轮车、铁人三项等 5 个项

目全部采取临时搭建场馆，大大减轻了政府投

入，也有效降低了赛后运营风险。19 个亚残运

会竞赛场馆仅 2 个为专用场馆，其余 17 个与亚

运场馆共用，共用比例近90%。

56个竞赛场馆 打造场馆建设的“杭州样板”

场馆建设完成后，下一步该做什么？

杭州亚组委场馆建设部部长邱佩璜向钱江

晚报·小时新闻记者介绍，接下来，杭州亚组委将

加快推进场馆建设运行实体移交和设施运维工

作，并通过一系列级别不一的赛事检测场馆设施

运行情况，确保亚运赛时万无一失，并达到最佳

状态。同时开展设施运维检查、专项验收整改清

零闭环、景观布置和临时设施等十个方面的专项

工作，进一步提升品质，彰显特色。

邱佩璜表示，场馆运行涉及很多方面，团队

组建好之后，“我们将对所有的场馆相关人员进

行培训，尤其是场馆硬件的运维人员，对他们进

行应急方案的演练，确保我们所有人员熟悉场

馆，每一件设施，大到一个电梯，小到一个开关都

要熟悉，真正进入到一个赛时状态，让我们的硬

件和软件做到一个最好的结合，在赛前逐渐进入

到一个最佳的状态。”

据悉，目前各竞赛场馆运行团队已陆续组

建，经过一段时间的磨合后也渐入佳境，杭州奥

体中心体育场就是最好的例子。其运行团队从

去年 11 月组建至今，已经从最初的 29 人发展壮

大到 120 余人，不仅有亚组委工作人员，还有从

各相关单位的抽调人员。

此外，测试赛将是检验场馆建设和场馆运行

工作的最好方式，在接下来的 3 个月里，将在各

个竞赛场馆陆续展开测试赛，对场馆进行全面的

测试，这是个非常重要的工作，是对场馆真正应

用的一个检验。

大到电梯小到开关 场馆团队要熟悉所有设施

场馆建设是举办一届成功、精彩体育盛会的

前提，也是向世界展现“中国特色、浙江风采、杭

州韵味、精彩纷呈”的基础。因此场馆建设在为

赛事服务之后，还将为全省人民带来便利。

邱佩璜感慨道：“我们所有的场馆在建设之

前，就提前做足了赛后利用的文章，从城市结合、

产业结合、日常生活结合等几个方面为城市、为

居民带来红利。”

绍兴的棒垒球馆，原先是绍兴两个区域的废

弃场地，相对落后，如今这里在场馆的带动下，整

个区域都在飞速发展。昨天进行功能验收的绍

兴攀岩中心原来是一个废弃的石矿，如今这里可

谓变废为宝，成为当地的网红地标。温州龙舟运

动中心，原来是一个杂乱的城中村，通过场馆的

建设，现在变成一个有美丽河道和场馆的景观

地，附近的居民有非常高的获得感⋯⋯

除了对场馆所在地本身的改造之外，场馆建

设还与周边产业做了很好的结合。“比如‘大莲

花’，是一个能容纳8万多人的体育场，它的运营

管理是一个很大的难题，因为它应用的场景非常

少，所以我们将在地下做很多的商业建筑，准备

通过这些商业区的运行来自我造血，反哺场馆的

运维。”

邱佩璜还特别强调场馆要跟老百姓的日常

生活做好结合，“我们所有的场馆，尤其是主城区

的场馆，都为周边的居民提供了休闲体育的场

所，为大家日常生活增添便利。我印象最深的就

是运河亚运公园，这个场馆很好地体现了体育赛

事和公园景观的结合，亚运会还没开始，平时进

去散步、拍照打卡的人就已经数不胜数，大家已

经提前享受到了亚运场馆带来的福利。”

与城市结合与产业结合 赛后的场馆未来可期
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